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2017年，“一线监管”成为资本市场的

关键词。这一年，深交所坚持稳中求进工

作总基调，深化依法全面从严监管，着力提

升监管能力，严守风险防控底线，一线监管

得到明显加强，“以监管会员为中心”的交

易行为监管模式稳步推进，现场检查工作

实现开创性探索，科技监管水平显著提升。

大数据
揭秘深交所“一线监管”

□ 王雪青

随着1月24日 IPO发审会“过

1缓1否3”的结果出炉，IPO审核通

过率滑入历史性低谷。据统计，截

至 1 月24日，今年发审会计划审核

39家公司的IPO申请，其中14家获

得通过、19家被否决、3家暂缓表决，

另有3家在上会前临时取消审核甚

至撤回IPO。至此，今年以来IPO通

过率降至36%，否决率升至49%。

市场人士表示，从近期发审会记

录可以看出，净利润指标不再是企业

的“护身符”，审核维度正向深层次延

伸，例如，合规经营（常见生产资质和

环保问题）、内控有效、信息披露、关

联交易，以及以毛利率异常为突破口

的财报真实性问题等，均为审核要

点；会计审核甚至关注到“原始财报

和申报财报的差异”。

剖析 14 家 IPO 过会公司的特

征，也是观察与了解审核趋势的重

要角度。在近期过会的企业中，有

的公司高达70%甚至99%的销售收

入来自境外，个中传递出的信息值

得玩味。

多家过会企业境外收入
占大头

境外收入占比高是企业IPO审

核的重点。锋龙电气作为1月23日

发审会“否6过1”的唯一“幸运儿”，

七成以上销售收入来自境外，无疑是

看点之一。

据证监会披露的审核意见，锋龙

电气外销收入占比70%以上，公司

主要客户集中在美国、意大利等欧美

发达国家和地区；公司对前五大客户

的销售额合计占当期营业收入的比

例分别为78.70%、76.57%、72.22%

和64.51%，且前五名客户均为境外

客户。发审委要求公司说明，报告期

各期出口收入、海关数据是否一致，

与退税数据之间的匹配关系；主要海

外客户与发行人及其主要股东、关联

方是否存在关联关系及资金往来等。

虽然净利润规模不大，但是公司

产能饱和急需扩产的经营现状，或是

一个“加分项”。公司表示，报告期内

公司主要产品的平均产销率达到

99% 以 上 ，平 均 产 能 利 用 率 为

98.04%。本次IPO募投项目拟新增

一倍以上产能，如能顺利实施，募投

项目的达产将逐步缓解公司面临的

产能不足问题。

1月9日过会的中源家居，外销

收入占比更是高达99%。中源家居

主要为欧美等境外生活家居批发

商、零售商提供OEM/ODM产品，

报告期各期，公司直接出口的外销

收入占同期主营业务收入的比例

分别为98.94%、99.09%、99.87%和

99.89%。此外，1月9日过会的另一

家公司倍加洁集团，报告期各期外销

收入占主营业务收入的比重分别为

51.52%、45.78%、47.27%及49.49%，

未来公司仍将大力拓展海外业务。

境外收入占比高通常是企业

IPO审核的难点，其收入真实性及合

规情况容易存在较高不确定性。以

1月24日上会被否的深圳华智融科

技为例，公司存在近几年境外销售收

入占比剧增，但无法直接从海关部门

查询到发行人整体外销数据的情

况。发审委要求公司说明境外收入

是否具有可持续性，以及境外销售通

过信利康进行的必要性及境外最终

销售的真实性。

聚焦关联交易和盈利
可持续性

分板块来看，今年计划上发审会

的公司中，拟申请中小板上市的公司

有9家，5家获通过，通过率为56%；

申请创业板上市的公司有16家，5家

获通过，通过率为31%；申请沪市主

板上市的公司有14家，通过4家，通

过率仅29%。在1月23日申请主板

上市的5家公司中，更是无一过会。

已在香港上市的“精神病医院第

一股”康宁医院，本次拟申请沪市主

板IPO被否。从反馈意见来看，康宁

医院被否或与公司涉嫌将第一大客

户的关联交易非关联化有关，导致公

司存在利益输送的可能。预披露显

示，平阳长庚医院多年来都是康宁医

院的第一大客户，而且平阳长庚医院

曾为公司关联方，后因股东转让股权

成为非关联方。

发审委指出，发行人与关联方存

在关联交易情况，同时注销或转让了

部分关联方。请公司代表说明：是否

存在关联方替发行人承担成本、费用

以及其他向发行人输送利益的情形；

对外转让关联方的原因、转让对价及

其公允性；鼎晖维鑫、鼎晖维森股权

转让与收购平阳长庚医院之间的商

业逻辑关系，转让后原转让方是否仍

对平阳长庚医院存在重大影响，发行

人继续管理平阳长庚医院精神科、确

认管理服务收入远大于其固定效益

基准的合理性，是否存在关联交易非

关联化的情形。

另一家拟在沪市IPO的挖金客

也未能过会，公司的大客户依赖和盈

利可持续性问题成为审核焦点。发

审委提出，发行人直接和间接来自中

国移动的收入逐年增长，目前占营业

收入的比例已接近80%，请公司说

明是否存在被其他公司替代的风险，

来自中国移动的收入是否可持续；此

外，公司的手机话费支付方式今后是

否存在被支付宝和微信支付等替代

的风险。

1月24日上会被否的格林精密

部件，也因大量关联交易受到问询。

此外，“客户兼为供应商”的现象亦容

易成为上会被否的“命门”，如1月23

日被否的腾远钴业和冠东模塑均存

在这种问题，令发审委质疑公司的商

业合理性。

细究原始财报和申报
财报差异

在财报方面，新发审委对于财报

真实性的把关有所强化，经常是以毛

利率高于同行为切入点，进而找到多

项财务指标异常。例如，本周上会的

申联生物、安佑生物、华智融科技等

都存在毛利率异常的情况。其中，发

审委要求安佑生物说明，报告期末部

分养殖场密度高达2头/平方米的原

因及合理性。

值得一提的是，在1月23日的

审核意见中，“发行人申报财务报表

与原始财务报表差异较大”的问题在

不止一家公司身上出现，审核对财报

细节的关注可谓严格。

对于冠东模塑，发审委提出，发

行人申报财务报表与原始财务报表

差异较大。请公司代表说明上述差

异形成的具体原因，是否在报告期

内仍存在账外账等不规范情况，是

否存在被税务主管部门追缴税款的

风险，发行人的会计基础工作是否

规范，内部控制是否完善并得到有

效执行。

腾远钴业亦然。发审委提出，公

司持续向个人股东、实际控制人等关

联方提供资金，2014年~2015年公

司原始财务报表和申报财务报表存

在差异调整，2014年调整较多。请

公司代表说明：发行人存在多起会计

差错更正的具体原因，发行人的内控

制度是否健全并得到有效执行。

退市常态化待推进
□ 倪铭娅

监管部门近日多次强调要坚决推

进退市常态化。要提升资本市场资源

配置效率，打造高质量发展的资本市

场，退市常态化亟待大力推进，有必要

完善现行退市制度。

当前经济进入高质量发展阶段，需

要高质量的资本市场。资本市场的资

源是有限的，必须配置到最有效率的地

方。因此，要推动优胜劣汰，培育高质

量的上市公司，既需要把已上市的公司

做优做强，也需要推动劣质公司退市常

态化。

目前IPO已经常态化，但退市没有

常态化。据 Wind 数据统计，截至 2018

年1月2日，共有78只股票“披星戴帽”，

被交易所实施风险警示，占上市公司总

数的2.25%。2017年退市的上市公司仅

欣泰电气与新都酒店两家。与欧美等

成熟资本市场 6%~8%的年均退市率相

比，目前我国资本市场退市率还比

较低。

造成A股退市率较低的原因很多，

首先是市场利益关系复杂。退市涉及

地方政府和有关部门，关系到地方政

绩；其次，市场对借壳重组炒作充满预

期，间接造成“退市难”。必须大力推进

退市常态化，保证 A 股市场有进有出，

实现市场资源更高效配置。

要实现退市常态化，有必要完善现

行退市制度。例如，进一步简化退市流

程，缩短退市时间；进一步丰富上市公

司退市财务指标，通过引入多元化的

交易指标、财务指标对上市公司进行

多维度全方位考察，杜绝打擦边球、蒙

混过关的情形；根据不同行业特征，考

虑设置行业特色化指标。此外，继续

推进自主退市进程，对主动退市的上

市公司在重新上市的申请时间和流程

上给予更多优惠。同时，对强制退市

企业在重新上市的时间和流程上设置

“紧箍咒”。

要实现退市常态化，需要强化刚性

退市。刚性退市要求严格信息披露，杜

绝人情“后门”，做到程序性退市，应退

必退，改变行政力量对资本市场“入

口”“出口”的干扰。

作为市场基础性制度，退市制度需

要市场其他方面的配合制度共同作用，

才能达到市场出清的目的。要更加重

视投资者利益保护，完善多元化纠纷解

决机制和司法救济等。在推进退市常

态化过程中，应进一步完善对投资者利

益的保护。上市公司退市后，持股的投

资者利益肯定会受损，可以考虑加强退

市公司的投资者赔偿，引入集体诉讼制

度，从而切实有效地保护投资者的

利益。

实现退市常态化，不仅能使资本

市场进行正常的新陈代谢，而且有利

于提高上市公司整体质量，从源头上

保护中小投资者切身利益。只有不断

完善退市制度，才能真正解决退市率

低等问题，退市制度改革红利才能惠及

股市。

□ 马传茂

经历连续两年的规模下滑后，商

业银行二级资本债在2017年重现

火爆。

数据显示，2017年合计有96家商

业银行完成4804.23亿元二级资本债

发行，发行总额同比增长111.31%。

从发行人结构看，8家全国性银行（含

国有大行、股份行和邮储银行）发行

占比高达70%，与2015年、2016年

中小银行二级资本债放量不同。

华东城商行计财部负责人表示，

2017年大行二级资本债发行较多，一

方面是与二级资本债本身的优势特点

有关，更重要的还是大行对资本补充的

需求。这不仅是业务扩张、增厚拨备

的需要，还是2011年～2012年大行

集中发行的不合格二级资本工具成本

较高、递减规模较大而被提前赎回，

进而带来资本补充的需要。

发行总额同比倍增

自2013年年初《商业银行资本

管理办法（试行）》（简称“资本新规”）

实施以来，商业银行二级资本债发行

总额在 2014 年～2017 年间呈现

“V”形走势。其中2014年、2017年

发 行 总 额 分 别 达 3448.5 亿 元 、

4804.23亿元，2015年和2016年发

行总额则分别只有2698.63亿元和

2273.5亿元。

2014年的发行高峰，与资本新

规的实施有着直接关系。新规实施

后，此前银行发行的不含减记或转股

条款的次级债被认定是不合格的二

级资本，需要实施新老划断：2013年

1月1日后发行的不合格资本工具不

再计入监管资本，在此之前发行的此

类次级债则可计入监管资本，但是要

按年递减10%。

2013年就是这些次级债递减的

第一年，这意味着即使不考虑新增资

产带来的资本消耗，要保持资本充足

率不下降，银行也需进行相应资本补

充。因此，在2013年7月首笔减记型二

级资本工具发行后，商业银行二级资本

债也于随后的2014年迎来发行高峰。

从发行人结构看，2014 年和

2017年商业银行二级资本债的火爆

发行，与全国性银行的积极参与有直

接关系，其所发行的二级资本债分别

占 当 年 发 行 总 额 的 80.79% 和

70.35%。2015年～2016年，大行参

与少，中小银行参与多，二级资本债

发行金额连续两年缩水。数据显示，

2015年～2016年中小银行发行的

二级资本债分别占当年发行总额的

48%和56%，凸显中小银行补充二级

资本的紧迫性。

值得注意的是，2014年以来，商

业银行二级资本债发行只数基本保

持每年40%～50%的速度递增。“根

本原因在于银行加大核销不良的力

度以及规模扩张带来的资本压力。”

一家华东农商行董秘认为，“不容忽

视的还包括2016年8月以来审批流

程放松的因素。在这之前，发行人要

分别向银监和人行进行发行申报，但

流程放松后银监和人行可以并审，极

大缩短了审核时间。”

全国性银行占比七成

在商业银行二级资本债年度发

行规模的变化中，大型银行和股份行

是否参与起到主要因素。2014年，

受资本新规带来的不合格二级资本

工具减计影响，五大行和9家股份行

合计完成2786亿元二级资本债发

行，占当年发行总额的八成。

不过，随着经营环境的变化及上

市银行发行优先股试点的启动，全国

性银行资本补充工具的需求转向，使

得二级资本债发行规模在随后两年

连续下滑，此时的二级资本债发行人

以中小银行为主。

据统计，2014年底~2016年间

共有 15 家上市银行合计完成约

6000亿元的境内外优先股融资计

划，其中包括5家国有大行和7家股

份行。这极大分流了这些银行对二

级资本债的发行需求。中小银行由

于信贷规模扩张造成资本消耗过快

和自身融资渠道有限，带来了二级资

本债的井喷式发行，2015年～2016

年发行占比分别为48%和56%。

2017年，全国性银行重新成为

二级资本债发行主力军，去年合计有

8家全国性银行完成3380亿元二级

资本债发行，占比七成。

前述华东城商行计财部负责人表

示，去年大行二级资本债发行较多，一

方面是与二级资本债本身的特点有

关，包括对短期资本的补充、不影响股

权结构、大行二级资本债发行成本低

等，更重要的则是大行对资本补充的

需求。“这不仅包括业务扩张、增厚拨

备的需要，还包括2011年～2012年

大行集中发行的不合格二级资本工具

发行利率较高、递减规模较大而被提

前赎回，进而带来的资本补充需要。”

商 业 银 行 二 级 资 本 债 重 现 火 爆
2017年合计有96家商业银行完成4804.23亿元二级资本债发行，

发行总额同比增长111.31%

IPO 审核维度正向深层次延伸
今年以来通过率仅36%，否决率升至49%。合规经营、内控有效、信息披露、

关联交易等成为审核要点

沪深股指近日连续走高，截至1月24日，上证综指走出七连阳走势，创两年多新高。图为股民在安徽阜阳市

一家证券营业厅关注股市行情。 新华社发


